

La matière abonde. Nous nous attacherons spécialement à publier des *documents* émanant de Mgr Taché, surtout *ses lettres*, où se rencontrent une multitude de détails sur les événements quotidiens de sa vie de missionnaire et d'évêque, la peinture des hommes et des choses au milieu desquels s'écoulait sa vie, souvent de grandes vues sur les personnages et les faits contemporains.

Pour mieux comprendre ses lettres, nous publierons souvent celles que lui ont adressées les missionnaires, les évêques, les hommes d'État, les cardinaux ; la lumière rejaillira des unes sur les autres.

Mgr Taché a été intimement mêlé à tous les événements du Nord-Ouest pendant 50 ans. On peut composer avec ses seuls écrits, particulièrement avec ses lettres, une histoire très complète de la Rivière-Rouge et de tout le Nord-Ouest, des travaux des missionnaires, de la vie des Métis et des Sauvages, des transformations du pays, etc. Il a jugé, avec la sûreté du génie et l'ardeur d'une âme toute chevaleresque, les hommes et les choses qui se sont succédé autour de lui. Nul homme flétri par lui ne parviendra à se faire réhabiliter ; nul homme loué par lui ne sera condamné au tribunal de la postérité. Nous offrons donc, dans les documents que nous nous proposons de publier, une des principales sources de l'histoire de la Rivière-Rouge et du Nord-Ouest, une source qui donne sur chaque événement et sur chaque personnage la note juste, une source où le cœur du sympathique prélat apparaît plus encore que sa haute intelligence, avec les saillies naïves de son humeur joyeuse.

Nous sera-t-il permis de commencer par annoncer au public un ouvrage que nous présentons comme le résumé des documents que nous allons publier, "La Vie de Mgr Taché," à laquelle nous travaillons depuis deux ans.

Ce n'était point à nous à écrire la vie du grand évêque et de l'illustre Oblat ; nous l'avons bien compris. Aussi nous ne nous